
体育时评

!"#$% &'()*& +%#,-

国家体育总局政府网 http://www.sport.gov.cn

新体育网 http://www.new-sports.cn

本报社址：北京体育馆路 8号 邮政编码：100061 虚假失实报道举报电话：67144684 广告电话：67144586 发行电话：67112818 电话中继线：67110066 每份零售价1.10元 新华社印务有限责任公司（北京市西城区宣武门西大街97号）

扫码订阅中国体育报

2025年2月

26
星期三

国家体育总局主管
中国体育报业总社
有限公司主办
中国体育报出版

今日八版
国内统一连续出版物号：

CN11-0082
邮发代号：1-47
第14613期

本报讯 2月25日，国家体育总局局

长高志丹在京会见了古巴驻华大使白诗

德一行。

高志丹高度评价中古体育友好关系。

他表示，两国体育界友谊深厚，体育发展

各有所长。中方愿与古方一道，深化务实

合作，通过体育助推国之交、民相亲，不断

推动中古传统友谊结出新的硕果，更好造

福两国人民。白诗德表示，共建中古命运

共同体离不开体育合作。希望两国在体育

领域加强互学互鉴，合作共赢，通过体育

增进人民间的了解与友谊，推动中古战略

合作迈向更高水平。

国家体育总局外联司司长吴坚等参

加会见。

（顾 宁）

高质量发展调研行

新年开新局 实干谋新篇

张博宸

随着裁判哨声响起，第十五届全国运动会群众比赛足球项目五人

制男子甲组预赛阶段的比赛2月25日在宁夏回族自治区银川市结束。上

海队以3比0战胜陕西队在排位赛中拔得头筹，两队携手海南队、浙江

队、西藏队、四川队、重庆队、北京队、江西队和山东队进入总决赛。

周缙羽是一名大学生，代表陕西队踏上全国比赛的赛场他十分

开心：“尽管略有遗憾，但整个比赛中自己的精彩进球通过转播让全

国观众看到，这是特别且珍贵的记忆，希望在总决赛阶段能有更好的

发挥。”

赛风赛纪和安全问题是十五运群众比赛项目关注的重点。开赛

前，国家体育总局群体司、中国足协相关负责人在联席会议、动员大

会、赛风赛纪和安全工作视频会上先后向参会人员强调，要提高政治

站位，深刻认识抓好十五运群众赛事活动赛风赛纪和安全工作的重

要意义。开赛后，考虑到民族构成、气候差异、医疗保障等因素，赛区

的执行委员会设立了不同小组为各代表队提供更好的服务，选派了

安保人员、医护人员和志愿者为赛事提供全方位保障。

全方位的赛事保障受到各代表队运动员的交口称赞。四川队选

手邓棣耀认为：“赛场的设施和比赛氛围都非常好。工作人员服务热

情、细致到位，希望有机会还能来银川比赛。”重庆队主教练孙洋说：

“队员们是第一次参加这样重大的赛事，既兴奋又紧张，揭幕战时有

很多观众来到现场，展现了宁夏人民的热情。比赛的场地设施、酒店

的餐饮和住宿条件都非常棒，组委会提供了很好的保障。”

近年来，宁夏回族自治区党委、政府高度重视体育事业发展，不

断加大体育设施建设投入，积极举办各类高水平体育赛事，全民健身

运动蓬勃开展，体育产业提质增效，为承办本届全运会群众足球项目

比赛奠定了坚实基础。4月，宁夏赛区还将承办足球项目七人制男子

老将组的比赛。宁夏体育局相关负责人表示，将竭尽全力把本届全运

会足球项目比赛办得精彩、圆满、成功，为全国运动会增光添彩。

辽宁省体育局党组副书记、副局长 曹 阳

围绕深入贯彻落实2024年全国体育局长会议精

神，聚焦2035年建成体育强国的战略目标，辽宁体育

将以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，

深入学习贯彻党的二十大精神和习近平总书记系列

重要讲话精神，统一思想、坚定信心、凝聚合力，加快

体育强省建设，推动体育事业高质量发展。

强化政治引领

为体育强省建设注入强劲动力

体育事业是党的事业，体育部门是政治机关。要

做到不折不扣贯彻落实习近平总书记关于体育的重

要指示批示精神，就必须要旗帜鲜明讲政治，自觉加

强政治建设，时时事事对标对表，推动政治和业务互

相融合、互相促进。一是强化政治引领。将深入学习

贯彻党的二十大和二十届二中、三中全会精神与体

育工作实际结合起来，坚定拥护“两个确立”、坚决做

到“两个维护”，坚持和完善党领导体育发展的体制

机制，落实全面从严治党要求，不断增强政治判断

力、政治领悟力、政治执行力，把思想和行动统一到

党中央和省委省政府各项决策部署上，将党的领导

落实到体育工作的全方位全过程，为体育发展提供

更为坚实的政治保障。二是坚持以人民为中心。充分

调动人民群众参与体育的积极性、主动性、创造性，

把满足人民健身健康需求、促进人的全面发展作为

体育工作的出发点和落脚点，强化政府公共体育服

务职能，落实全民健身国家战略，构建更高水平的全

民健身公共服务体系，不断满足人民群众日益增长

的多元化多层次体育需求。三是注重破立并举。坚持

问题导向，围绕重点领域和关键

环节，破除思维惯性和体制机制

障碍，统筹推进群众体育、竞技体

育、青少年体育、体育产业、体育

文化“五位一体”协同发展，让政

府更加有为、市场更加有效，进一

步激发辽宁体育发展活力；聚焦改革创新，深刻领会

新时代以来全面深化改革的伟大成就，切实把握改

革的战略目标、战略重点、战略要求，当好贯彻落实

中央决策部署的执行者、行动派、实干家。

立足基础优势

加快推动“三大球”振兴发展

习近平总书记指出：“三大球”要搞上去，这是一

个体育强国的标志。作为“三大球”传统强省和人才

培养大省，辽宁为中国“三大球”事业发展作出重要

贡献。

（下转第二版）

本报记者 袁雪婧

竞技体育“金字塔尖”只有极少数人，大多数人都

是“金字塔基”，高淘汰率是现实问题，孩子进不了专业

队还耽误了学习怎么办？河南省郑州市金水区艺术小

学金科校区练体操的学生不发愁，因为他们的文化课

成绩都不错，一二年级文化课优秀评价率达到百分之

百；专业成绩更耀眼，训练不满两年，孩子们就在2024

年河南省青少年体操锦标赛拿到5金9银2铜的优异成

绩。就算不走竞技体操之路，孩子们借助专业体操训练

打下坚实的身体基础，转到其他运动项目也得心应手，

养成体育锻炼习惯更受益终生。

体操“育体”更“育人”

“练体操的这些孩子非常受欢迎，他们很有秩序感，

与人交往很自信，组织力、专注力、抗压能力更强，有竞争

精神，懂团队合作。体育人是非常容易成功的，因为他们

非常自律。”郑州市金水区艺术小学金科校区校长韦慧卿

表示，学校里练体操的孩子是学习和体操“双优生”。

教练钟宇鸣也深有感触。“以前我小时候都是纯专

业训练，虽然也学文化课，但是很少，不管是自身还是

老师、家长都不太重视这方面。现在完全不同了，这些

孩子与其他学生一样，甚至比一般学生更爱学习，因为

练了体操让他们更有上进心，有股不服输的劲，对自己

的体操和文化课成绩都有目标。就算以后不练体操了，

他们的学习也不会落下。”

孩子们体操训练认真刻苦，与人相处阳光自信。“一开始我学跳舞，后来

练体操，因为我觉得体操比跳舞更厉害。”孙白芷寒说，自己想成为全能选

手，“去年我拿了省冠军，今年要争取参加全国比赛拿金牌。”就读二年级的

樊欣泽，得知金科校区能进行专业体操训练特意来这里上学。“小时候我喜

欢在公园玩单杠，所以别人推荐我练体操，我特别喜欢高低杠。学习和体操

我都喜欢，去年省比赛我拿到了7岁组2金2银1铜，希望未来成为全国冠军。”

同为二年级的侯森桐曾在平衡木训练时遭遇骨折，但丝毫不影响她对体操

的热爱。“我特别喜欢平衡木，省比赛得到了平衡木金牌，我喜欢邓琳琳、韦

筱圆，我的梦想是参加奥运会。为了梦想，再累我也可以坚持。”

让孩子练体操，金科校区的家长们最初半信半疑，但当他们发现孩子的

成长和进步超过了预期，态度转变为愈发支持和鼓励。“孩子活泼好动，最开

始就是想锻炼身体，慢慢发现体操训练对孩子提升专注力、韧性都有帮助，

孩子的自信心、心理承受能力也提升了。男孩子要有责任感、承受力，体育

对这方面的训练是最有效的。”周媛媛是一位大学老师，拥有博士学历，非

常支持儿子周楚凡练体操，虽然孩子的天赋不高，也许成不了专业选手。

“他体操虽然没有其他孩子练得好，但是和自己比有了进步，能养成终身的

体育爱好也很不错。” （下转第二版）

钟体平

近来体育战线从维护意识形

态安全的高度系统治理“饭圈”乱

象，各项目国家队运动员主动解散

官方粉丝群，以鲜明态度向“饭圈”

乱象说不，赢得社会各界广泛认可

和支持。然而，“饭圈”乱象的治理

绝对不可能是一劳永逸的事。近日

在深圳举行的乒乓球亚洲杯上，“饭

圈”乱象就再次入场扰乱赛场秩序，

引发负面风评。

在加快建设体育强国的新征

程上，体育的多元价值与综合功能

日益彰显，“饭圈”乱象必然会有愈

加强烈的冲动，选择体育作为侵蚀

和寄生的对象。因此体育战线需要

在全面深化改革中，持续提升体育

领域的治理能力和治理水平，做好

与不断变化、变异的“饭圈”乱象打

持久战的准备。

“饭圈”乱象入侵体育领域，不

断变换方式“绑架”运动员、教练员

或工作人员，严重扰乱体育工作秩

序、破坏体育行业声誉、损害体育

战线形象，其深层次的后果是扭曲

了体育精神、消解了体育价值、弱

化了体育功能，特别是容易给青年

一代带来认知偏差，引发人生观、

价值观的扭曲以及体育领域意识

形态风险的潜滋暗长。当前体育日

益融入党和国家事业发展大局，体

育战线做好意识形态工作，不仅事

关体育事业发展方向、体育人的思

想稳定、体育行业风清气正，而且

还事关我国经济社会发展大局。

当前，我国正在从奥运强国、

体育大国加速向体育强国迈进，体

育领域的成绩和进步越是突出，体

育战线越需要面对“饭圈”乱象入

侵和寄生的强烈冲动所带来的一

系列新问题新挑战。越是取得成绩

的时候，越要有如履薄冰的谨慎，

越要有居安思危的忧患意识，越要

有防范化解风险的应对之策。

体育战线要始终坚定不移地

聚力聚焦于体育强国建设的大局，

专心做好自己的事，持续开展国家

队思想道德和作风建设，打造能征

善战、作风优良的国家队，既能打赢

国际赛场上的高水平赛事，还要能

够抵挡得住形形色色的“饭圈 ”乱

象的“糖衣炮弹”，让中华体育精神

得以充分彰显，让中华体育文化感

召力得以有效提升，持续向全社会

传递体育正能量、弘扬时代主旋律。

高志丹会见古巴驻华大使白诗德

聚势谋远求突破 踔厉奋发开新局

辽宁加快体育强省建设 推动体育事业高质量发展

治理“饭圈”乱象是不容懈怠的持久战
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男子足球五人制10支队伍进入总决赛

十五运群众赛事活动

本报记者 袁雪婧

上周末在宁波镇海业余蹦床技巧运动学校进行

的国家蹦床队冬训测验暨2025年世界运动会、世界

杯选拔赛，展现了国家蹦床队冬训的阶段性成果。与

同期举行的蹦床世界杯巴库站比赛“时空比较”，也

为队伍接下来投入4月世界杯里乔内站赛前训练提

供了重要参考。

“国家蹦床队以总结经验、查找问题、展望洛杉

矶奥运会为目的，新周期的备战起步比较早，去年9

月底就展开集训。冬训初期进行了教练员选聘、运动

员分组，这也是蹦床项目有史以来首次举行教练员

公开竞聘，重新组建起全新的国家队。”国家体育总

局体操运动管理中心副主任袁守龙表示，国家蹦床

队冬训分为3个阶段，队伍自去年9月底在南宁集结，

去年底完成了第一阶段冬训并进行了阶段性测验。

今年初转训至宁波，展开第二阶段冬训，本次冬训测

验也与今年8月世界运动会、4月初蹦床世界杯意大

利站选拔赛相结合，再次检验队伍的冬训成果。“今

年冬训很多队员都进行了难度动作创新，成套难度

普遍提升。因此我们对本次比赛成套难度设置了门

槛，达不到特定难度的运动员不能参加世界杯赛的

选拔，只能参加冬训测验。”袁守龙说。

国际体联在洛杉矶周期革新了蹦床项目的评分

规则，将难度分的比重加大。本次比赛特意选择与蹦

床世界杯巴库站同期举行，进行“时空比较”，为国家

蹦床队接下来的备战找准了方向。“年轻选手还在爬

坡阶段，成套难度上还需要继续提升，几名参加巴黎

奥运会的队员也在积极调整。我们的长处是动作技

术好，但是难度也必须有足够的竞争力。高度是另一

个重要得分点，有高度才有难度，高度也直接反映技

术流畅程度。新规则下，难度成为制胜的核心要素，

促使我们重新研究项目制胜的新规律和训练新思

路。”国家蹦床队将于3月初转训至上海，投入第三阶

段冬训，围绕4月初世界杯意大利里乔内站展开赛前

训练。“我们要继续提升能力、调整状态，以应对激烈

的国际竞争。今年蹦床国际赛事还新增了混合同步

项目，国家蹦床队正在配置人选并磨合，转训上海后

将正式组合训练。近几年我们缺席国际大赛的单跳、

双蹦床项目，今年也将组队出战世界杯、世锦赛。希

望中国蹦床队能有新目标、新气象、新追求、新憧

憬。”袁守龙说。

上高度 练难度

国家蹦床队冬训强实战重实效


